

## CONFLICTO

El ámbito de indagación escogido a nivel grupal es el de **CONFLICTO**, por lo cual se expondrá de manera breve y sencilla una definición de su concepto, así como las principales características de este ámbito en los diferentes municipios en los cuales habitamos.

*El conflicto es una SITUACIÓN EN LA QUE VARIOS INDIVIDUOS CON IDEAS O INTERESES DIFERENTES ENTRAN EN DISCORDIA, O REALIZAN ACCIONES CON EL FIN DE NEUTRALIZAR O ELIMINAR A LA PARTE RIVAL. Esta confrontación puede ser a nivel verbal, física o psicológica. La confrontación se puede presentar por ideologías políticas, morales, económicas, ambientales, entre otras.*

*El término conflicto tiene muchos sinónimos: pelea, discrepancia, desavenencia, separación, todos con una valoración negativa. En nuestro diario vivir se pueden presentar varios conflictos individuales y sociales.*

*Los conflictos se presentan de diferentes formas, por diversos motivos y en distintas intensidades; los conflictos hacen parte de la vida de la gente y de acuerdo a la forma de resolverlos, se pueden abrir nuevos caminos de entendimiento y de desarrollo social y personal. Si los conflictos se resuelven de manera negativa, se puede generar vías de destrucción y de desconocimiento de los derechos y necesidades que como seres humanos tenemos. (Proyecto milo)*

A continuación se ilustrarán las principales características de este ámbito en los diferentes municipios estudiados:

### SOGAMOSO



El municipio fue fundado El 6 de septiembre de 1810, el pueblo de Sogamoso recibió el título de Villa Republicana, como reconocimiento a su patriotismo. Esta fecha no representa la fundación de la ciudad que ya tenía varios siglos de existencia. En tal sentido hay un error histórico en la Ley que lleva en su título la frase "Celebración de la fundación de Sogamoso Boyacá", Por medio de la cual la Nación se vincula y rinde honores al municipio de Sogamoso en el departamento de Boyacá, con motivo de la conmemoración de los doscientos años de haber sido erigida como Villa Republicana, se exaltan las virtudes de quienes adhirieron a la causa de la independencia y se dictan otras disposiciones en materia presupuestal.

Hoy en día han surgido conflictos sociales mas que todo que ha afectado la poblacion juvenil como es la drogadiccion en, años pasado era minima solo caso aislados pero hoy en día se presentan un alza muy considerable que muy preocupante para el municipio, el conflicto de la drogadiccion según he indagado el problema se genera por varias razones:

- ✓ La incursion de personas de otras regiones del pais que han venido inculcando ala juventud al consumo.
- ✓ La falta de oportuidades academicas para continuar con estudios universitarios, esto lleva que los jovenes no empleen el tiempo libre.
- ✓ El desempleo porque un joven sin educacion ni trabajo se deja guiar muy facilment por el mal camino.
- ✓ El gobierno por el abandono y el alto grado de corrupcion que ha afectado el departamento en los ultimos años desviando los recursos destinados para la educacion.

## Cartagena



En la ciudad de Cartagena podemos identificar el conflicto según las situaciones descritas a continuación:

Cartagena enfrenta en su día a día uno de los más grandes problemas sociales

en su comunidad, como es el enfrentamiento entre jóvenes pertenecientes a pandillas, esto principalmente se observa en los barrios populares de la ciudad. Uno de los principales factores que incide en este problema es la extrema pobreza de sus habitantes, la falta de comunicación entre las familias y el exceso de tiempo libre de los niños y jóvenes. Lo que ha convertido algunos barrios de la ciudad en zonas de peligro y difícil acceso para el resto de la comunidad.

Otro gran problema es la inseguridad que se vive en prácticamente todo el territorio cartagenero, lo que ha aumentado la intranquilidad de sus habitantes. Los robos, atracos a mano armada, asesinatos, entre otros, son el pan de cada día en la ciudad. De igual forma la ciudad se ha convertido en una zona de llegada para miles de desplazados de la violencia del país, lo cual ha permitido la invasión de tierras y el crecimiento desorganizado de la ciudad. Todas estas personas en condiciones de miseria, han aumentado las cifras de pobreza y desempleo en la ciudad. Aumentando cada día la brecha desigualdad en la misma.

### **El Bagre**



El abuso sexual constituye el tercer hecho de mayor afectación a la convivencia y a la seguridad en la zona urbana. Aunque poco se denuncia ante las instituciones competentes (Comisaría de Familia e Inspección de Policía) este hecho cobra relevancia, no por el número o frecuencia, sino por lo impactante que es para la comunidad.

Así mismo, el abuso sexual en El Bagre tiene como víctimas a niños, jóvenes y mujeres adultas. La no denuncia responde, entre otras cosas, a que son hechos donde víctimas y victimarios pertenecen a una misma familia; existe miedo a la reacción del victimario y a las consecuencias de su denuncia, máxime si éste está vinculado a grupos ilegales; y finalmente, se indicó que la pena y el temor a sentir violación de la intimidad influyen en el silencio de las víctimas.

Las riñas callejeras es otro de los conflictos que se presentan en el municipio están asociadas a las lesiones personales, acciones violentas que atentan contra la integridad física que incapacita, tanto para la vida productiva como para la interacción comunicativa. Una característica esencial de esta violencia es que es producto del intercambio social y se da entre personas que están compartiendo un mismo espacio de entretenimiento o diversión, especialmente durante los fines de semana en situaciones de embriaguez o de drogadicción. Surge de manera espontánea en espacios de sociabilidad, tanto en los barrios pobres como en la zona rosa; aunque no hay en ella motivaciones políticas ni tampoco son el producto de cadenas de violencia organizada, sí se reconoce que este ejercicio de la violencia, que ocasiona lesiones personales, está relacionado con el prestigio social que otorga tener poder sobre el otro.

Las fuerzas armadas fuera de la ley otro conflicto más que aqueja nuestra región, de esto podemos mencionar la presencia de diferentes actores ilegales como guerrilla, BACRIM y delincuencia común, las acciones de estas organizaciones armadas han forzado el desplazamiento de 62 mil personas (1 de cada 5 habitantes), tienen varios núcleos de reclutamiento de menores de edad y han propiciado una preocupante explosión de delincuencia común.

## RIOHACHA



Riohacha por su condición de fronteriza con Venezuela, y por estar habitada por pueblos indígenas, afrodescendientes y poblaciones de ascendencia árabe, Riohacha es un municipio bastante particular. La falta de infraestructura estatal, la cierta autonomía política de las comunidades étnicas y su condición estratégica para el tráfico y comercio de sustancias ilícitas y contrabando – gasolina, whisky y otras mercancías-, hacen que en el municipio no pueda hablarse propiamente de una captura del Estado.

El conflicto en Riohacha tiene raíces en el fenómeno del contrabando, pues han predominado las disputas por el dominio de los diferentes puertos del territorio y control de la movilidad entre los mismos. Es así como muchos pobladores de la región entraron en las lógicas del contrabando y de los beneficios de la bonanza marimbera en la década de 1970. Desde entonces se presentó un conflicto entre los contrabandistas –que conformaron grupos armados para la protección de sus intereses- y algunas comunidades de indígenas, que también comerciaban con mercancías. Más adelante, con la irrupción del narcotráfico, el conflicto tomó dimensiones más complejas.

Desde la parte de conflicto armado, para el año 2012, los grupos armados ilegales que hicieron presencia en la ciudad son: la guerrilla de las FARC con el frente 59 y en menor medida los frentes 19 y 41; y las bandas criminales conocidas como Los Urabeños (llamados localmente Autodefensas Gaitanistas de Colombia), Los Rastrojos y un grupo armado al que se hace referencia como Los Giraldo, integrado por disidentes de Los Urabeños cercanos al desmovilizado jefe paramilitar Hernán Giraldo Serna.

En lo referente a las dinámicas armadas de la guerrilla, el frente 59 (Resistencia Guajira) cuenta aproximadamente con 120 hombres al mando de alias 'Leonardo Guerra', cuyas acciones para el año 2012 fueron principalmente ataques a infraestructura y bienes, constituyendo el 71,4% del total de las acciones, seguidos por emboscadas a la Fuerza Pública. Varios de estos ataques a infraestructura y bienes fueron dirigidos al complejo carbonífero del Cerrejón (tanto a las minas como a la vía férrea), presentándose seis casos concentrados entre julio y septiembre de 2012, cuatro casos más que en 2011.

## Yopal



Yopal es una ciudad especialmente rica en diversidad cultural porque en ella habitan personas de todas las regiones del país. Así mismo, esta ciudad es un lugar próspero donde debería haber un nivel de vida más alto, pues las regalías que deja el petróleo son bastante altas. Por último, la violencia que vivió esta región ha dejado secuelas que, aún, están por resolver.

De esta manera hay que decir que la diversidad cultural hace que se presenten constantes conflictos, sobretodo, por las diferentes facetas de la idiosincrasia de sus habitantes, que algunas veces llegan a chocar. La intolerancia se convierte en pan de cada día y los conflictos personales son muy comunes, ya sea por cuestiones de convivencia, de tránsito, de espacio público y otras más.

En segundo lugar, el petróleo ha traído beneficios a la región. Sin embargo, también ha sido motivo de discordia ya que la altísima corrupción de esta zona,

no permite que estos dineros lleguen en su totalidad a los beneficiarios finales: los ciudadanos; esto, sin mencionar la cantidad de desastres ecológicos por causa de la exploración y explotación del suelo para obtener este recurso. En contraste con la prosperidad que debiera tener esta ciudad por cuestiones del petróleo, está la falta de un acueducto y los constantes tropiezos en la construcción de uno nuevo, gracias a la ineficiencia e ineficacia de quienes están a cargo de su construcción. Esta situación ya ha generado protestas por las enfermedades, por la falta de respuestas serias y la falta de sanciones a quienes haya lugar.

Por último las personas que han sido desplazadas por la violencia desde sus pueblos de origen en Casanare, han invadido terrenos para construir sus viviendas y asentarse en lugares menos hostiles. Es así como las invasiones han cobrado fuerza, pues las autoridades no han podido decidir la mejor forma de tratar este conflicto: devuelven a los desplazados a sus tierras, a sabiendas del problema que esto representa para sus legítimos propietarios o ceden terrenos públicos o con dueños definidos a estas personas. Cualquier solución genera un conflicto.